

り返し話していらっしの印象が強く残ってい

さやいま

、ます

いて、

.て、油断していた。これは広商としては、少しなめて

が、県予選で庄原実業高校(以

を話してくださいました

限りです。

今回の座談会を、

達川さんから力を貸してもら

ャンスにしてもらえれば

元広島東洋カープ **達川 光男** さん

昭和30年生まれ。高校野球の名門広島

たかもしれないです

商業高校から東洋大学を経て、昭和53 年ドラフト4位で広島東洋カープに入 団。現在はプロ野球解説者として活躍中。

私はカー

に入って

かった。あれで負けていたら、 合強くなっていて本当に危な

市長

達川 懐かしいです お。実業は12安打も な。実業は12安打も 覇のお礼試合に行ったの秋に実業へ、全国制



ましたが、実業は1試合1試コールドで勝てると思ってい間違いありません。実業には

▲当時の新聞記事を読む達川さん

はじめに

たので、

これはぜひ

達川さ

市長

達川さんは庄原市にど

ときには実業を思い

会をもってもらいたい

· と 思

本日の座談会を設定させ

んと実業の皆さんが、

話す機

よう

な印象をお持ちです

広島県の代表に推薦されましこの度、実業が21世紀枠で

実業

۷S

合言葉もできましたよ。回でした。その時、チーム回でした。その時、チーム

延長 「 ム 長 苦 の 14

ん、達川光男さんの3人でふるさと大使の西田篤史されていた。 ラブ会員募集イベントが発端 島市で開催した庄原ファンク となって **原ファンクラブ」** 市が取り組んでいる「庄 明けましておめでとう ます。 います。 の活動の一 0) 座談会

達川さん、その節はあり

ただきました

て庄原市とい

何とかなるという気持ちで試したけど、実業戦と比べれば

苦しい試合もたくさんありま せ」という合言葉。その後、

てもらいました。 の時は楽しく話をさせん。あの時は楽しく話をさせ 事ともに、「ずたときに、「ず 事をしていただき、 達川さんと実業 「ぜひとも」 と返

生のときに、夏業高校(以下

その際、

達川さんが広島商 ーを行いました。

「広商」)

3 年

クショ

国制覇を成し遂げたエピソー生のときに、夏の甲子園で全

とんでもござ の座談会を提案してんと実業の皆さ ませ

ったが、ランナーが途中、足打たれて「負けた」と思います。左中間にヒウト、ラン 対戦です。実業と3回戦で当たが、夏の甲子園県予選での長も先ほど話しておられまし 13回の表、 がもつれてこけたんですよ。 たりましたが、そのときの試 ていたら負けていた。 あれがこけずにホー 合は本当にすごかった。 ランナー1塁だったと っぱり実業です。 実業の攻撃で2ア ムへ帰っ 延長 ま を

> 訓を得た学校です。 実業は私にとって、人生 ま業は私にとって、人生 勝は実業の試合があったから達川 当時の部長も「この優

聞記事を持って来てい 保管している当時の新

昭和48年7月全国高校野球選手権大会広島県大会 スコア

ることができまし 合に臨んで、

市長

達川さんはその話をよ

されますよね。

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	計
実業	0	0	3	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	3
広商	1	1	0	0	0	1	0	0	0	0	0	0	0	1 x	4

甲子園で優勝す

広商が1~2回に2点を先取したが、3回表に実業が3点を奪い逆 転。6回裏に広商が1点を奪い返し、同点で延長戦に突入。13回表、 実業の攻撃で2死一塁の場面。打者が長打を放ち、勝ち越し点が入る かと思われたが、一塁ランナーが三塁付近で転倒し、タッチアウトと なった。延長14回裏に広商が1点を奪い、4対3で激闘を制した。

新春特別座談会

新年明けましておめでとうございます。 令和6年がスタートしました。

新春号は、元広島東洋カープの達川光男さんと広島県立庄原実業高等学校の皆さんを 迎え、木山耕三市長と座談会を行った様子をお届けします。

同校は、令和5年度秋季広島県高等学校野球大会で45年ぶりにベスト8の成績を収 め、第96回選抜高等学校野球大会(センバッ甲子園)の21世紀枠広島県推薦校に初め て選出されました。これを記念し、同校と縁のある達川さんを交え、座談会を行いました。

【広島県立庄原実業高等学校の概要】

明治 41 年に創立され、本年で創立 116 年を迎える。全日制課程で、校訓は「質実剛健」 一誠実に努力する一。学科は「生物生産学科」「食品工学科」「環境工学科」「生活科学科」 の4学科。在校生264人。(令和5年12月22日現在)

同校の硬式野球部は昭和37年に創立され、現在部員は18人(マネージャー2人含む)。

かる

がっくり

したよな。

分

主将は笑顔が

11 15 な。

だ落選して本当にがっ

くり

達川 いいね。来年1年生が はくらいいれば、やりやすい なくらいればいいね。30

は、やりやすい ればいいね。30 来年1年生が

う

れしかったです。

た Ĺ

た

庄原実業高校 校長 **栗田 正弘** さん くりた まさひろ

分かりませんね。 くらい力の差があったのに、19対0でした。本当はこれ ナメントは何が起こるか

い校長 集まったと伺ってい 地元の人が2千 ます。

は、実業で 実業でも語り継がれてい 広商を追い詰めたこと

ともり 主将 日々頑張っています。 いつかそんな試合がしたい

実業の取り組み

取り組みを教えていただけま 折角ですので、 実業の

本校は「生物生産学科」

それぞれに合わせた教育活動 をしています。 「生活科学科」の4学科あり、「食品工学科」「環境工学科」

したり、地していて、 を行っています。 露したりと、さまざまな活動 モー祭)で牛の碁盤乗りを披 ナシは、 地域行事(口和モー、ナシを香港に輸出 現在地元企業と協

、ます また本校の大きな柱として

力して酢の開発に取り組んで

学科ごとに特色ある活動を います。 たり、 しています

達川 感動しました。 素晴ら á

校長 本校のモットーにしていまむかず)」の書を掲げていて、 不吾欺 校舎の玄関には (りきこうわれをあざ 「力耕 いま



▲実業の玄関に掲示されている書

市でどのような活動ができるも大事ですが、10年後の庄原 先端の農業技術を体験したり 機、自動コンバインなど、最使った農薬散布や自動田植え それについて意見をいただい 会の人にアイデアを提供し、 イデアを考え、 農業の技術を継承すること 農業ではドローンを 教育活動を行っ 市役所や商工 7

硬式野球部の活躍

た。 大変喜ばしいニュースでしたで高の21世紀枠広島県推薦甲子園の21世紀枠広島県推薦 等学校野球大会で、 令和5年度秋季広島県高 45年ぶり

れなかったと聞いています。エースが怪我をして、投げら

投げら

いました。 5回ま**室督** 尾道には、

5回までは3対2 追には、8対2で負

る言葉ですよね。 達川さんも大事にしてい

か」をテーマに活動してい10年後の庄原市をどうす

生徒たちが、

いろんなア

ま

達川 この意味を知っているかな。よ。本当にいい言葉。主将は よく言ってる言葉なんです 「力耕不吾欺」は私も

ι, え、 詳しくは…

ればいいよ。耕不吾欺」を合言葉に練習すだから実業の野球部は、「力だから実業の野球部は、「力 命練習した者は、自分ない」という意味。「 ない」という意味。「 耕したあなたを裏切ら これは「力強く耕した 自分を裏切 「一生懸

喜

んで

ただ

ら、昨年、

の代表には、別の高校が選ば12月8日に21世紀枠中国5県です。しかしながら、昨年、

れました。

す。 ・ 将 ありがとうござい ま

達川 惜しかったですね。秋

▲実業の硬式野球部の皆さん

勝ってるんです。 です。尾道は1回戦で広商に 監督 尾道高校(以下「尾道」)

実業の硬式野球部が昨

· 量)A. い練習を一日500かない。私は、ハンドタオルです。だからやっぱり練習しら、みんな分かってくれるんら、みになったいたがあった。 込んでましたよね。 回やってましたよ。 昔は軟式ボ ルを握り

市長

_{庄原実業高校} 硬式 **丸本 敬史** 硬式野球部

ルだったら弾けることはないお金が掛かるんですよ。タオると弾けてよく壊れるので、 やればい くない。 聞こえるけど、 先生の話を聞きながらやって ましたね。500回は難しく た。高校の時は、 テニスボールでやっていまし ですからね。 。10回1セットを5回るけど、そんなに難し いんだから。 プロのときは、 授業中でも

らね。 のも指が一番大事で、 指は鍛えないといけない θ指が一番大事で、バッやっぱりボールを投げる

市長 ありがとうございます。 からも何か一言あります 達川さん、 アドバイス 主将 か

主将 ませんでしたが、 ?でしたが、私たち野球春の甲子園出場は叶い

いいじゃないですか

ています。今後もしっかりとことには変わりはないと思っ部が県内唯一の評価を受けた うと思います。 心と体を鍛えつつ、勝てる ムを目標に頑張っていこ

て達ね川 るんで 監督、 今ピッ か。 チ ヤ は何人

そうだね。

ぜひ頑張っ

ホ長 今回、県推薦校に選ばれからもう一歩、何とか頑

が疲れてきたんでしょう。 ピッチャ

疲

つ

なるほど。ピッチャ

▲石川主将の投球

んですか。

地域だし。雨天練習場はあるに非常に厳しいですね。寒いかないですよ。庄原は条件的かるいでする。

こしますから

した、 監督

手作り ビニー

りのものがありま-ルハウスを改造

エラーが出ると連鎖反応を起 れるとエラーも出るし。一 で競っ

7

いたんですが

達川 そうですね。上位の高 球部員全員が広陵高校には絶 対勝てないとか、広商には勝

を守

ってるの

れている。でもね、こういうていたら完全に甲子園に出ら

何人いるの。 大谷選手みたいだな。

部員は

両方やっているのか

普通に横を歩いていたし。

して

いましたよ。

一般生徒は

1階から3階まで100往復

私の時代は校舎の階段を、

思いが大事なんです。

実業も、

中国大会まで行っ

歴史を変えるんだという強い

チ**主**ヤー

キ

ヤ

ツ

チ ヤ

やった方が

野球部の子は率先して

せば、

レーニングにもなる

の中でもクワを持って畑を耕 農業を学んでいるなら、 雨天でも練習ができますね。

授業

です

ね。

そこなら

・です。

推薦を受けたというだけでも

光が見えた。

主将もうれしかっただろ。

です。

1年生と2年生で16人

だったんですよね

市長

学校のみんなが応援団

監督 です。 ピッチャ · は 今、 3 人

て **達**な 川 いですからね。 一 今の時代、一 人じゃ勝

外野手 をして チ ーにしています。 中学時代にピッチャ や肩の強い子をピ いた子がいない ので、

たかふみ



^{庄原市長} **木山** きやま こうぞう

に行けると思いますよ。監督についていけば、E 来て勝ってもしょうがない ですよ。初めから良い選手がそれで勝って初めて高校野球 甲子園

ました。 主将 悔しい思いも、残ってしまいが、やっぱりうれしい思いと、 近に感じることができました んでいただいて、 今回、 推薦校として選 甲子園を身

練習から取り組んでいこうとけるように、しっかり日々の 思います ですので、この悔しい思い

だけは間違いない。努力: 達川 練習しかないよ。-たれ

> したからといって、一人前にている。必ずだ。練習・努力ど、成功した人は必ず努力しど、成功するとは限らないけ る。 前になった人は必ず努力してなるとは限らないけど、一人 4に努力。 い。1に努力、2に努力、 だから、もう努力しかな 偶然はない。 3

だよ。 将をはじめ、練習をしたから たというのはね、 実業も、 ベスト8まで行っ やっぱり主

の関係と広島東洋カー プ

いうことで、カープの話は 市長 と関わりが多い市なんです ープの話は避けられないと 達川さんと言えば、 庄原市はカープ

達川 そうですね。 この前も

> テレビで見ましたが、人形の手が庄原市に来てましたね。 ようなものが庄原市にあると カープの赤松コー チと大盛選

主将

在川 **梁登** さん

いしかわ

りょうと

を、フェンスによじ登ってホームランになりそうな打球ムで、赤松選手と天谷選手が キャッ それが今、備後庄原駅に展示 タジアムに展示されました。 オブジェになって、 市長 してあるんです。 チした。そのシーンが マツダスタジア マツダス

飛ぶんじゃない。 **達川** 当時、赤松選手は、フェ ぶんじゃない。スパイクのたんですよ。あれはポンと

込みなどを教えてください。て、今後に向けた目標や意気

市長

実業の硬式野球部とし



いことにつながりますよね。がるんです。最後まで諦めな刃を使って、パパっと駆け上

いるんです。 の年間指定席を40席購入しての年間指定席を40席購入してま。ライト側

しゃってるんですね。 庄原市の人が何人かいらっね。それなら、試合には必ずね。 てれなら、試合には必ずこれはありがたいです

市長 そうですね。これは地**市長** そうですね。これは地

は、市長

比婆牛の広告も設置して マツダスタジアムに

、ます

達川 いい企画ですから。 するといい。そうしないとな がなか、個人で行くというの ぱりバスを出してもらったり

る牛はいない。 よ。もうこの比婆牛の右に出一 り広島といえば比婆牛です

市長 平成17年の球界再編の めったころから始まって平成17年の球界再編の

市長 比婆牛をはじめ、

にありがとうございます。いるということですね。本当た時期から応援してもらってたいかい。

果物や野菜を作っているしね。すごいですね。実業でもで作ることができるんですト 菜や醤油なども、 やっています。市をPRするためにいろ 比婆牛はもちろん、 全部庄原市 実業でも らいろ

いるし



校は、野球に携わってる以上、達川 私の中で実業という学 忘れることができない学校で 私の中で実業という学

恐らく、野球人生で忘れるこりませんが、苦戦した学校は とはありません 簡単に勝った学校は覚えて

て、

日本全国に庄原ファンを

ころをPRする宣伝大使とし

がりを深め、

庄原市のい

いと

あるかもしれませんが、

などで庄原市を離れることが

ファンクラブを通して、

つ 庄

徒さんも、

今後、

進学や就職の生

とのつながりです。

てがこう

もっと大きい大会を目指自分達のレベルを上げ

ると、次に入ってくる校に来てもらったり、学

を見てもらったり、をを見てもらったり、を

きい 中で、

いう場を準備したのですという話を何度も聞き、

実業の印象が本当に大 達川さんの野球人生の

えます。

ちりイロハのイから教 しょう。その時に、きっ 本当にすごいね。

行きましょう。

かりまし

た。

結びに

春休みが一番い

いで

今後の関わり

番大事なのが、意識の差。 選手が言ってたんだけど、 果あり。これはレスリングの ずっと意識してプ ーニングをしな 、目標ありて結が大切。意識の 座談会が開催できましたが、今回の ん、**市** ・**長** たのも、 行った庄原ファン クラブのイベント してください 最初にお話し 頑張って練習 実業の皆さ 広島市で ね

い返事をしてく

い返事をしてくれると思うお願いしたら、達川さんはい私が言うよりも、主将から

し**達**つ.

Ŕ

って新入部員を

かり集めてほしいです。

差が結果の差、

することが大切。

の約束をするいいチャンスで

うのが良いと思う。

んに教えてもらう、

見てもら 今日はそ

スがあるよ」ってPRの指導を受けるチャン

できるのではないでし

ょう

きゃだめだな。 りしたト

レ

あと、

中学生にも「達川さん

すとなれば、どこかで達川さ

校に指導に来てください

達川さん、

僕たちの

お高

一つしていかないと。やっぱもないからね。きちっと一つ

レーニングでも、

しっかぱ

を覚えておきなさい

(覚えておきない)。「あおいくま」という言葉

あ…あせるな

ことがきっ

した。

お ::

おこるな いばるな

無駄な練習をしても何の意味

主将、

練習はコツだから。

します

なりました。 げるきっかけにも と達川さんをつな この縁が、

ま…まけるな

あおいくま」ね。

これは覚

まさに、

く…くさるな

このような人と人指しているのは、 ファンクラブが目

ないといけないんだけど… 庄原は黒いクマに気を付けえておくといいよ。

した。 きたいと考えています。増やすため、協力していただ 本日はありがとうござい



7 2024.1 / 広報しょうばら

OU

▲マツダスタジアムに設置されている比婆牛の広告